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Aos 7 dias do mês de dezembro de 2021, pelas 16:00 horas, reuniu a Comissão de 

Assuntos Europeus, na Sala n.º 1 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

 

Formato misto (presencial + videoconferência) 

  

1. Informações 

 

O Senhor Presidente deu nota do agendamento do debate preparatório do Conselho 

Europeu de dia 17 de dezembro, com a participação do Primeiro Ministro, no dia 9 de 

dezembro às 14:30 em reunião da Comissão Permanente. 

 

2. Conferência sobre o Futuro da Europa (CoFE) – ponto de situação 

 

Em relação à CoFE o Senhor Presidente referiu a realização do evento em Santarém, 

subordinado ao tema «Uma Economia que beneficie os cidadãos: a política agrícola e 

a luta contra as alterações climáticas», que contou com a presença, na qualidade de 

oradores, da Senhora Ministra da Agricultura, do Presidente do Conselho Nacional do 

Ambiente e do Desenvolvimento Sustentável, do Presidente do Conselho Nacional de 

Juventude e, em representação da Assembleia da República (AR), a Senhora Deputada 

Fabíola Cardoso (GP do BE). O evento encerrou o compromisso da realização pela 

Assembleia da República (AR) dos 2 eventos nacionais a que se tinha proposto. Deu 

ainda nota da realização da reunião do Conselho Executivo da CoFE, no dia 4 de 

dezembro que versou sobre a sessão Plenária, agendada para dezembro, em formato 

presencial, e na qual seriam discutidas as conclusões dos dois painéis de cidadãos de 

Dublin e de Florença, tendo o de Dublin sido cancelado. Na reunião foi decidido o 

adiamento da sessão Plenária para janeiro devido às restrições para as viagens, não se 

justificando, assim, os elevados custos para uma participação diminuta. 

Seguidamente, aludiu ao evento nacional da CoFE intitulado «O futuro da democracia 

europeia», organizado pelo Gabinete do Parlamento Europeu em Portugal, agendado 
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para o dia 10 de dezembro, em Faro, na qual a AR se faria representar pela Senhora 

Deputada Alma Riviera (GP do PCP). 

Relativamente aos trabalhos futuros da CoFE, informou que estariam dependentes da 

evolução da pandemia e, ainda que tenha percecionado da parte do representante do 

PE uma certa pressa em concluir os trabalhos da conferência no tempo previsto acredita 

que os trabalhos da conferência venham a ser prolongados no tempo, também devido 

às eleições em França, em abril. 

Deu ainda nota do desejo da Presidência francesa em realizar a reunião COSAC 

Presidentes em formato presencial em Paris, nos dias 13 e 14 de janeiro, na qual 

participaria, mediante disponibilidade, o Vice-Presidente da Comissão de Assuntos 

Europeus, Senhor Deputado Paulo Moniz (GP do PSD). 

Por fim, transmitiu que as reuniões dos grupos de trabalho da CoFE teriam lugar, à 

partida, no dia 17 de dezembro, em formato virtual. 

 

3. Apresentação pelo Senhor Deputado Carlos Brás do Relatório de participação 

da Assembleia da República na Conferência Interparlamentar sobre a 

Estabilidade, Coordenação e Governação Económica na União Europeia (CIP 

ECGE UE), que decorreu no dia 28 de setembro de 2021 

 

O Senhor Deputado Carlos Brás (GP do PS), chefe da delegação da Assembleia da 

República na Conferência Interparlamentar sobre a Estabilidade, Coordenação e 

Governação Económica na União Europeia, explicou que a conferência se dividiu em 

dois tópicos, o primeiro subordinado ao tema «Financiamento da estratégia de saída da 

crise pandémica – Novos Recurso Próprios. Será o imposto digital a resposta?» e o 

segundo intitulado «Novos desafios e oportunidades da recuperação e renovação 

económica europeia para uma aplicação eficaz dos fundos na implementação do 

instrumento NextGenerarionEU». Informou que na sessão de abertura o Presidente da 

Assembleia nacional da República da Eslovénia e o Presidente do Eurogrupo 

manifestaram otimismo relativamente à resiliência e à recuperação económica da UE. 

Deu também nota dos principais oradores em ambos os painéis, bem como das 
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intervenções dos Deputados em representação da AR — Deputado Fernando Anastácio 

(GP do PS), Deputado Jorge Paulo Oliveira (GP do PSD), Deputada Lina Lopes e ele 

próprio, no primeiro painel e Deputada Cristina Mendes da Silva (GO do PS), no 

segundo painel. 

O relatório mereceu felicitações do Senhor Presidente da Comissão, da Senhora 

Deputada Isabel Oneto (GP do PS), do Senhor Deputado Paulo Moniz (GP do PSD) e 

da Senhora Deputada Fabíola Cardoso (GP do BE). 

 

4. Apresentação pelo Senhor Deputado Paulo Moniz do relatório de participação 

da Assembleia da República na Reunião Interparlamentar da Comissão de 

Inteligência Artificial (AIDA) do Parlamento Europeu, que decorreu no dia 8 de 

novembro de 2021 

 

O Senhor Deputado Paulo Moniz (GP do PSD) apresentou o seu relatório e, tecendo 

algumas reflexões sobre o tema, referiu um livro lançado recentemente no qual é 

debatida a forma como a inteligência artificial condiciona as escolhas pessoais, podendo 

ser perigosamente utilizada para direcionar opiniões, constituindo um atentado ao 

Estado de direito democrático. Explicou que foram também aquelas as questões 

abordadas na conferência, em diversas perspetivas, e na qual se afirmou que a UE não 

pode ficar para trás numa competição entre os EUA, China e Rússia, já comparada à 

disputa da energia nuclear. A necessidade de se estabelecer um enquadramento 

normativo para as questões ligadas à inteligência artificial também foi abordada, por 

forma a prevenir a sua utilização perversa. Outro dos aspetos salientado foi a possível 

interferência da inteligência artificial na segurança dos Estados, podendo colocar em 

perigo a vida dos cidadãos através de uma ação muitas vezes invisível. Por último, 

sumarizou a sua intervenção na conferência, na qual reforçou a necessidade de 

proteção dos utilizadores, como forma de garantia das liberdades individuais, alertando, 

ainda, para a falta de soberania europeia nesta matéria. Aludiu também à intervenção 

do Senhor Deputado José Magalhães (GP do PS) que referiu a carta portuguesa dos 

direitos fundamentais na era digital e alertou para a utilização abusiva, não autorizada 

e sem regras do reconhecimento facial em locais públicos, perigando os direitos 

individuas dos cidadãos. 
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No final da apresentação a Senhora Deputada Isabel Oneto (GP do PSD) destacou a 

perigosidade destas tecnologias pertencerem a empresas privadas, e a necessidade da 

União Europeia se impor nesta matéria, para dar resposta a estes novos e complexos 

desafios. A Senhora Deputada Fabíola Cardoso (GP do BE) acrescentou o risco de 

utilização de certas informações pelos Estados, não deixando, contudo, de sublinhar as 

potencialidades destas tecnologias, acreditando que um equilíbrio no uso das mesmas 

poderá beneficiar a qualidade de vida das pessoas. Por fim, o Senhor Deputado Bruno 

Dias (GP do PCP) referiu-se ao possível aproveitamento destas tecnologias para a 

obtenção de vantagens económicas, a diferentes escalas ao que designou de 

mercantilização do ciberterrorismo. 

 

5. Apreciação e votação de Pareceres da CAE no âmbito do escrutínio de 

iniciativas europeias: 

 

COM (2021) 577 - Proposta de REGULAMENTO DO CONSELHO relativo a um 

quadro de medidas destinadas a assegurar o abastecimento de contramedidas 

médicas relevantes para situações de crise em caso de emergência de saúde 

pública a nível da União 

 

Deputado Autor de Parecer: Paulo Moniz (GP do PSD) 

Iniciativa sinalizada pela CAE – Prazo de Protocolo 2: – sem prazo 

 

O Senhor Deputado Paulo Moniz (GP do PSD) apresentou o parecer, o qual mereceu 

felicitações da Senhora Deputada Isabel Oneto (GP do PS), da Senhora Deputada 

Fabíola Cardoso (GP do BE) e do Presidente da CAE. A Senhora Deputada Isabel 

Oneto (GP do PS) referiu que estas questões se colocam, agora em relação à saúde, 

em virtude da pandemia, mas poderão colocar-se relativamente a outros setores 

estratégicos, para os quais o planeamento civil de emergência é fundamental, de forma 

a proteger-se a atividade dos Estados e da própria UE. A Senhora Deputada Fabíola 

Cardoso (GP do BE) referiu a pertinência do reforço das estruturas e da cooperação 

não apenas a nível europeu, mas também a nível mundial, de forma a responder às 

situações de emergência prementes, nomeadamente a pandemia COVID-19 e a 
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questão das alterações climáticas. A título de exemplo referiu que o mecanismo COVAX 

não tem dado a resposta mais adequada, e que são necessárias medidas mais 

corajosas, destacando que na situação atual que se vive o levantamento das patentes 

das vacinas estaria perfeitamente justificado. Colocado à votação, o parecer foi 

aprovado por maioria, com um voto contra do GP do PCP e registando-se a ausência 

do GP do CDS-PP.  

6. Outros Assuntos 

 

Neste ponto o Senhor Presidente da CAE explicou que de acordo com o procedimento 

definido para o período de dissolução da AR, caberia à Mesa e Coordenadores a 

validação das listagens de iniciativas sinalizadas pelo Grupo de Trabalho de Escrutínio 

de Iniciativas Europeias, mas, estando a Comissão ali reunida, considerou pertinente a 

sua ratificação em sede de Comissão, dando nota não haver qualquer sinalização para 

conhecimento ou escrutínio. Colocada à votação a listagem foi aprovada por 

unanimidade, registando- se a ausência do GP do CDS-PP. 

O Senhor Presidente levantou também a questão sobre a pertinência em se realizar ou 

não o debate pós Conselho Europeu de dia 17 e 18 de dezembro em Comissão, dando 

nota que a optar pela sua realização só seria viável depois do dia 11 de janeiro, 

atendendo à recomendação de contenção de atividade nas duas primeiras semanas do 

novo ano. O Senhor Deputado Bruno Dias (GP do PCP) e o Senhor Deputado Paulo 

Moniz (GP do PSD) referiram que naquelas datas a sua realização tornar-se-ia 

extemporânea, além do mais, não seria adequado atendendo à proximidade do período 

da campanha eleitoral. A Senhora Deputada Edite Estrela (GP do PS) concordou, 

acrescentando que mesmo que a Comissão entendesse que a sua realização se 

justificaria, estaria sempre dependente da autorização do Senhor Presidente da 

Assembleia da República que poderia concluir em sentido contrário. A Senhora 

Deputada Fabíola Cardoso (GP do BE) acrescentou que, caso se venha a revelar 

pertinente a realização da audição, a questão poderia sempre ser levada à Comissão 

Permanente e nessa sede ser discutido ou decidir-se a melhor estratégia a tomar-se. 

Também a Senhora Deputada Isabel Oneto (GP do PS) se manifestou, concordando 

com as demais intervenções. Decidiu assim a Comissão abster-se de realizar a audição 
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e, caso se venha a verificar a necessidade de pronuncia ou debate, a questão será 

remetida para a Comissão Permanente. 

Por fim, o Senhor Presidente da CAE colocou à consideração da Comissão um voto de 

louvor dirigido aos funcionários parlamentares que compõem a equipa de apoio à 

Comissão, bem como ao Representante da AR junto das Instituições da UE, que, 

colocado à votação foi aprovado por unanimidade, registando-se a ausência do GP do 

CDS-PP. 

Perante a possibilidade de a reunião vir a ser a última desta da Comissão, o Senhor 

Presidente aproveitou a ocasião para agradecer a forma simpática com que os trabalhos 

decorreram. A Senhora Deputada Isabel Oneto (GP do PS) agradeceu ao Senhor 

Presidente a diplomacia com que conduziu os trabalhos da Comissão, procurando 

sempre criar consensos; aos colegas dos GP ali representados que imprimiram uma 

natureza democrática à Comissão, permitindo que todos participassem nas várias 

iniciativas; e o apoio, disponibilidade e trabalho dos colegas do seu GP. O Senhor 

Deputado Carlos Brás (GP do PS) felicitou o Presidente da CAE pela condução 

magistral dos trabalhos, orientando, mas sem interferir, primando pela representação 

equitativa dos partidos políticos; agradeceu aos colegas dos vários GP o elevado 

sentido de responsabilidade e agradeceu também à equipa de apoio. A Senhora 

Deputada Fabíola Cardoso (GP do BE) enalteceu o trabalho desenvolvido pela 

Comissão, dirigindo uma palavra especial ao Coordenador do Grupo de Trabalho de 

Escrutínio de Iniciativas Europeias e ao Presidente da CAE pela sua presidência 

dinâmica e cordial. Expressou também o seu reconhecimento à equipa de apoio da 

CAE, estendendo o agradecimento ao assessor do seu Grupo Parlamentar, Dr. Karim 

Quintino, pela disponibilidade e profissionalismo. O Senhor Deputado Bruno Dias (GP 

do PCP) cumprimentou o Senhor Presidente, pelo dinamismo, capacidade de trabalho, 

procurando sempre criar pontes e conjugar vontades para que a Comissão cumprisse 

as suas funções; dirigindo agradecimentos aos Senhores e Senhoras Deputadas pelo 

espírito de abertura e de colaboração. Agradeceu também o trabalho desenvolvido pelos 

funcionários parlamentares. O Senhor Deputado Paulo Moniz (PSD) dirigiu uma palavra 

de apreço aos funcionários da Comissão, saudou a relação de trabalho entre os 

membros da CAE, dando nota que a CAE foi a Comissão que mais apreciou, não apenas 

pelos temas que abrange, mas também pela liderança do Senhor Presidente da CAE. 
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O Senhor Presidente da CAE, sensibilizado com as palavras, disse que dirigir a CAE foi 

também para si um grande prazer, realçando, nomeadamente os Deputados com quem 

teve o gosto de trabalhar e a equipa de apoio, e destacando a nomeação do Dr. Bruno 

Dias Pinheiro, enquanto Membro Permanente do Secretariado da COSAC, como o 

culminar do reconhecimento pelo trabalho desenvolvido. 

 

7. Apreciação e votação das atas: 

 

a) Apreciação e votação da ata n.º 99, de 23 de novembro de 2021 

 

O Senhor Presidente colocou à votação a ata n.º 99 de 23 de novembro, que foi 

aprovada por unanimidade, registando-se a ausência do GP do CDS-PP. 

 

b) Aprovação da minuta da ata n.º 100, de 7 de dezembro de 2021, uma vez 

que será provavelmente a última reunião da presente sessão legislativa 

 

O Senhor Presidente colocou à votação a minuta de ata n.º 100 de 7 de dezembro, que 

foi aprovada por unanimidade, registando-se a ausência do GP do CDS-PP. 

 

___________________ 

 

 

A reunião foi encerrada às 17:26 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 07 de dezembro de 2021. 

 

 

O PRESIDENTE  

 

 

 

(LUÍS CAPOULAS SANTOS)  
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Folha de Presenças 

 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 

 Bacelar De Vasconcelos (PS) 

 Carlos Brás (PS) 

 Constança Urbano De Sousa (PS) 

 Cristina Mendes Da Silva (PS) 

 Isabel Oneto (PS) 

 Isabel Rodrigues (PS) 

 Luís Capoulas Santos (PS) 

 Paulo Pisco (PS) 

 Pedro Cegonho (PS) 

 Rosário Gambôa (PS) 

 Ana Miguel Dos Santos (PSD) 

 António Cunha (PSD) 

 António Lima Costa (PSD) 

 Carlos Alberto Gonçalves (PSD) 

 Duarte Marques (PSD) 

 Paulo Moniz (PSD) 

 Sérgio Marques (PSD) 

 Beatriz Gomes Dias (BE) 

 Fabíola Cardoso (BE) 

 Bruno Dias (PCP) 

 Edite Estrela (PS) 

 Rita Borges Madeira (PS) 

 Santinho Pacheco (PS) 

 Sofia Andrade (PS) 

 Tiago Barbosa Ribeiro (PS) 

 Luís Leite Ramos (PSD) 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 

 Isabel Meireles (PSD) 

 João Pinho De Almeida (CDS-PP) 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
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